

Suscripción trimestral	
España	1'50
Estranjero y Ultramar	3
Número corriente	0'10
Idem atrasado	0'20

Anuncios y comunicados á precios convencionales.

Pago anticipado

EL APOSTOLADO MANCHEGO

PERIÓDICO CATÓLICO

SE PUBLICA LOS MIERCOLES

INTENCIÓN GENERAL

PARA EL MES DE NOVIEMBRE DE 1894

(Benedicida por el Papa)

LAS MISIONES CATÓLICAS EN GRECIA Y TURQUÍA

(Conclusion)

III

No menos, antes más extenso campo se abre á nuestro celo y piedad cuando pensamos en las misiones católicas de Turquía, que extendiéndose por donde se extiende el Imperio Otomano, levanta sus tiendas de campaña en la parte oriental de Europa, en Asia y en Africa. Esto equivale á decir que cien millones, cien millones de almas! esclavas bajo el infernal cautiverio del enemigo de la naturaleza humana esperan el socorro de nuestras oraciones, y este socorro por singular manera lo necesitan los evangelizadores de aquellas comarcas en que no brilla el sol de Justicia Cristo-Jesus, sino la pálida y mortecina media luna del Islam. Característico de estas misiones que se propagan acá y allá por el mermado imperio Otomano, es la mezcla y variedad de las agrupaciones á quienes evangelizan, pues en casi todos los países mencionados tiene el misionero que habérselas á un tiempo mismo, no solamente con los sectarios del Corán, sino con protestantes cismáticos, judíos y hasta idólatras. Tales circunstancias centuplican la dificultad de esas misiones para las que no bastan ciertamente fuerzas humanas, y que ya serían formidables para todo pecho esforzado con solo tener en frente á los hijos de los más poderosos auxiliadores de Lucifer contra la Iglesia en los tiempos pasados; los cuales si bien no conservan ni el poder ni los bríos de los conquistadores de España, de los competidores de Carlos Martel, de los impugnadores de Viena y de los derrotados en Lepanto, conservan sí el odio inextinguible al nombre cristiano, en el que ven el origen de todas sus presentes desdichas.

Bien podrán los musulmanes dividirse en las dos grandes sectas de sunnitas y de schiitas, y ambas subdividirse de nuevo en otras ramificaciones disidentes; tratándose de resistir á los perros cristianos, todos se unen en un mismo aborrecimiento.

Justo es, sin embargo, notar que esto acaece por lo general en la fanática multitud plebeya que todavía espera al sucesor de Mahoma, el cual nacerá en la Meca, se llamará Mohammed y volverá á reconquistar el mundo con los musulmanes todos que acudirán á él desde los últimos confines de la tierra.

Por el contrario, los señores del Bósforo los más ilustrados y cuantos

hace tiempo están en comunicacion ó comercial ó política con las potencias cristianas, van apaciguando en sus corazones el odio de raza y de secta y llegan á veces á mostrarse más sensatos, sobre todo con los católicos, que los civilizados y bautizados europeos que gobiernan algunas naciones.

Es singular á este propósito lo que leemos en un concienzudo trabajo que lleva por título: *Las misiones católicas en el siglo XIX*. «Aunque sea doloroso consignarlo, es cierto que el Sultán de los Turcos, jefe de los creyentes y sucesor oficial de Mahoma, en lo que llevamos de siglo, y en sus relaciones con el Vicario de Jesucristo se ha manifestado generalmente más justo y menos intolerante que la mayor parte de los gobiernos protestantes ó cismáticos.

Más de un Estado que pretende llamarse católico podría tomar lecciones del Gran Turco, y los fieles no pocas veces ganarían si se les concediese la libertad de que en Turquía gozan. Las procesiones salen por las calles de Constantinopla bajo la salvaguardia de la autoridad en medio del respeto general de la población musulmana y cismática. Todas las Ordenes religiosas hasta esos terribles Jesuitas á quienes se arroja de todas partes, tienen derecho de ciudadanía entre los turcos y pueden desarrollar en paz sus obras de propaganda. Si bien es verdad que el gobierno Otomano no paga al clero, en cambio tampoco se ingiere indebidamente en el nombramiento de los Obispos y en la supresion de los párrocos. Durante más de cuarenta años los vicarios de Jesucristo han mantenido con el Jefe de los creyentes las relaciones más corteses é iba casi á añadir más cordiales. Bien puede decirse en general que el Papa no puede menos de alabar el comportamiento del Sultán con sus súbditos católicos; así como más de una vez los ministros de la Sublime Puerta han proclamado en alta voz la fidelidad de los católicos para con su Soberano (1).

(1) Como comprobacion de todo lo antedicho ponemos el resumen de un *tradé* comendado á Mgr. Mladenoff por el Sultán concediendo al clero católico los privilegios siguientes:

- 1.º El Obispo formará parte del «Consejo provincial» donde se tratan todas las cuestiones civiles y religiosas.
- 2.º Tendrá además el derecho de enviar un representante suyo á todos los consejos de distrito.
- 3.º Podrá durante sus viajes pedir una escolta de tropa para su defensa.
- 4.º Estará autorizado para dar á los sacerdotes que se consagran á la enseñanza un título que será reconocido por el gobierno.
- 5.º Tiene el derecho de administrar justicia á los católicos y tendrán fuerza de ley todas las sentencias pronunciadas por él relativas á cuestiones testamentarias y matrimoniales; entendiéndose lo mismo de sus arbitrajes.
- 6.º Sin el consentimiento del Obispo, no podrá ser condenado ningún sacerdote cuando comparecer ante los tribunales civiles; y en caso de culpabilidad, sufrirá la pena en la residencia episcopal.
- 7.º El Obispo tiene el derecho de defender á los fieles en todos los asuntos civiles y criminales.

Por esto, sin hablar de otras regiones á donde no llega tanto este original protectorado del Abdul-Hamid, Khan II, el Vicario patriarcal Constantinopolitano extiende por Asia y Europa sus Iglesias sufragáneas, Vicariatos, Parroquias, Residencias de Religiosos y Religiosas, escuelas, hospitales, asilos para ancianos y niños, con visibles é incesantes progresos, si bien no tan rápidos como desearían las almas escogidas para tan admirables ministerios.

Socorrámoslas pues, donde quiera que se encuentren, con nuestras humildes plegarias, y ofrezcamos por ellas nuestras obras, pues en verdad que la tierra en que siembran á manos llenas sus sudores y lágrimas y sacrificios, es, á pesar de lo dicho, desconsoladoramente estéril. Los hijos del profeta no los ponen, en verdad, la persecucion activa de las sectas cristianas; pero su inercia y paralización característica es ya una resistencia pasiva, insuperable en lo humano.

Bastan, por lo demás, las dos grandes plagas que los devoran, la poligamia y la esclavitud para cegar en sus pechos el manantial de los más puros y nobles sentimientos naturales y tornarse por su propio envilecimiento cada vez más indignos de los sobrenaturales carismas. Y hasta barba infranqueable es entre ellos y nosotros el que se tengan por el pueblo más religioso del mundo; porque su gran emperador el Sultán va todos los viernes del año á orar con toda su imperial corte á la mezquita de Medjidie; porque todos sus súbditos oran cinco veces al día invitados por el muezzin de cada mezquita, ayunan rigurosamente el mes del Ramadan, y al menos una vez en la vida van formando numerosos caravanas en peregrinacion á la Meca y al sepulcro de Mahoma en Medina.

¡Pobres ciegos á quienes en su mayor parte no llega la voz de los misioneros inspirados por la benignidad y el amor del Corazón de Jesus; pero que, lo mismo en Grecia que en Turquía, no dejan en ciertas épocas de oír la voz temerosa de Dios que llama á la conversion y á la penitencia con las formidables sacudidas de sus tierras volcánicas!

Muy pesada sintió Grecia la mano del muy Alto en los meses de Abril y Mayo de este año, y pocos días después de los festejos con que se celebraba el nuevo año de la Héjira que corresponde al 1312 de la era musulmana, la antigua Bizancio vió repetidísimos temblores de tierra vacilar y hundirse los alminares de las mezquitas de Zen-Djani, del Sultán Mehemet y otras, y quedar sepultadas las riquezas de su Gran Bazar entre cadáveres y escombros, mientras que se refugiaban aterrizados en los cementerios y en los campos las poblaciones de Pera,

Galata, Stambul y la série de pueblos que hay hasta San Stéfano y esmaltan de trecho en trecho las espléndidas costas del Mar de Mármara.

No han sido pocas las víctimas á quienes una muerte impensada ha trasladado desde el tráfigo y los vicios del mundo hasta el tribunal de Dios.

¿Cuál habrá sido la sentencia? Dios solo lo sabe. Pero nosotros sabemos que mientras hay vida hay esperanza, así como hay peligros de eterna condenacion; y sabemos que Dios no quiere la muerte del pecador, sino que se convierta y viva.

Roguemos, pues, porque se conviertan y vivan la vida de la gracia los evangelizados por nuestros misioneros en Grecia y Turquía.

JULIO ALARCON Y MELENDEZ, S. J.

El Mensajero del Corazon de Jesus.

Oracion cotidiana para este mes

¡Oh Jesus mio! por medio del Corazon inmaculado de Maria Santísima os ofrezco las oraciones, obras y trabajos del presente día, para reparar las ofensas que se os hacen, y por las demás intenciones de vuestro Sagrado Corazon.

Os las ofrezco en especial, á fin de que multipliqueis nuestros misioneros entre los griegos cismáticos y los sectarios de Mahoma, multiplicando las conversiones á la fe y unidad de la Iglesia.

PROPÓSITO

Repetidos actos de fe, esperanza y caridad.

CRÓNICA

El último é ineludible tributo que el hombre paga, ha venido á igualar una vez más al maguato con el mendigo.

El soberano del más poderoso imperio de Europa, rindió su espíritu al Creador y la noticia de esa muerte cundió con la rapidez del rayo, fue repetida en los palacios, ilustrada con grabados y comentarios en los periódicos y llegó finalmente á los oídos de todos los soberanos, repitiéndoles muy quedo la verdad tristísima

«De que hemos de despertar De esto gusto al mejor tiempo.»

frase del insigne autor de *La vida es sueño*, que viene á completar saluábil enseñanza al heredero de aquel imperio, con estas otras del mismo príncipe Segismundo:

«A reinar, fortuna, vamos, No me despiertes, si duermo, Y si es verdad, no me aduermas. Mas sea verdad ó sueño.»

Obrar bien es lo que importa;
Si fuere verdad, por serlo,
Si no, por ganar amigos
Para cuando despertemos.»

Y ya que de versos y dramas os hablo, ¿no habéis pensado, ahora que tan en su furor se halla la temporada teatral, en lo conveniente que sería la representación de obras del teatro antiguo, para poner un dique al desbordamiento del gusto literario y encarrilarlo por la corriente en que deslizaron los vates cristianos sus inmortales creaciones?

La frivolidad en las más de las obras, el equivoco pornográfico y la impiedad en no pocas, y la tibieza y malquerencia en la descripción de las costumbres cristianas en todas las demás, rechaman de consueño la representación de obras como *El Príncipe Constante*, *La devoción de la Cruz* etc., donde siempre respaldaban las glorias del cristianismo.

«Cuando, alguno, uno siquiera de nuestros autores modernos buscará inspiración en aquella creación sublime del sabio que se confiesa rendido ante Dios, como el protagonista de *El mágico prodigio*?»

Como él debía exclamar:

«Que sea el gran Dios que busco
Que adoro y que reverencio,
Las humanas glorias son
Polvo, humo, ceniza y viento.»

Os cito á Calderón, entre los poetas del siglo XVII, porque siempre fue vuestro favorito, no por demérito en las cualidades dramáticas de Tirso, Lope etc.

Y además, por ser el más católico de todos los dramáticos del mundo.

No os riais de la afirmación, por el escaso valor del que la hace: no es mía, es del eximio autor de *Los Asteroides*.

«Verdad que ya la respetaréis al citar á Menéndez Pelayo?....»

La crisis del gobierno, resuelta, como suele acontecer, á espaldas del parlamento, de que tan amante se finge, y sin programa fijo de los ministros entrantes que anuncie por categórico modo las ventajas que el país ha de obtener con ese cambio de postura, solo impresionará agradablemente al que con nueva credencial se halle en aptitud mañana de cobrar otro sueldo.

Porque el pueblo que paga los vi-drios rotos, por nada se interesa; en fuerza de gritar se encuentra sordo y en fuerza de sentir se va haciendo ya insensible.

Corolario: la campaña de moralidad administrativa, no puede realizarse, si antes no se moralizan las costumbres públicas.

«¿Qué han de hacer los de abajo sino seguir el ejemplo de los de arriba?»

La garantía palabrada, de moralidad administrativa, moralidad política, *et sic de ceteris*, no existe realmente más que en el *angel* peripatético, donde á la apostasia se le llama compadrazgo.

Con la moral cristiana, por norma de todas las actos, todo se moraliza y no tienen razón de ser esos distingos.

GASPAR FISAC.

Libertad liberal

Cavia, el coeterno de *El Liberal*, que da gato por liebre al sentido común presentando en sus *platos del día* insulsas y chocarrerías herejías que los espíritus frívolos y corrompidos admiten como chistosos epigramas, escribió para *El Liberal* del 11 del corriente un artículo impio, burlándose de la cristiana costumbre establecida en una estación del Ferro-carril del Norte, donde se

avisa los días festivos *veinte minutos de parada*, advirtiendo que en ese intervalo pueden los viajeros oír el santo y tremendo sacrificio de la Misa.

De cosa tan sagrada se burla el provocativo periodista, envolviendo en frases aparentemente irónicas, el infernal ódio de secta que las inspira; estos liberales que no rechazan inmorales monstruosas y antisociales, trinan cuando se perciben que á pesar de su nefanda gestión y de su dominio en las esferas oficiales *todavía palpita vigorosamente el corazón del católico pueblo español*.

Pese á Cavia y á sus impías y ridículas chirigatas el porvenir es del catolicismo: ya en el siglo pasado decía un corifeo de la revolución francesa, en son de mofa y con pedantesco aire de triunfo, ¡buena estará la Religión de aquí á veinte años! Y sin embargo pasaron aquellas persecuciones saliendo la Iglesia fortalecida con ellas y rodeada con las victoriosas palmas de nuevos mártires. No han de ser los impíos e intemporáneos mas afortunados que sus predecesores.

Esa honrosa excepción que hoy extraña á Cavia es posible que sea la regla general en los reglamentos de ferro-carriles del siglo venidero. Junto al vapor y al vapor, con la electricidad, y más rápidos que por eléctricos procedimientos, pueda otorgar espléndidos triunfos al cristianismo el Corazón Sacratísimo de nuestro adorable Salvador que REINARA en España y con mas veneración que en otras partes. Pues que: ¿es lógico esperar que las generaciones venideras sean tan falias de moralidad religiosa y social como lo es la presente? ¿ha de ser perpetua la escandalosa dominación oficial de los elementos anticristianos? Contra ella tenemos los católicos infalibles promesas que se realizarán aunque Cavia ría ó radie.

La Iglesia católica que lleva á todas partes su maternal influencia podrá conseguir que los viajeros tengan medios de cumplir con sus deberes espirituales, pues nadie se deja en casa el alma para viajar. Y no extraña á Cavia que se celebren misas junto á las estaciones del ferro-carril; y no confie tanto en que continúen los escandalosos insultos que ahora pública y *legalmente* se lanzan al rostro de la España católica por sus degenerados hijos! La paciencia de los cristianos tiene límites. Y entra tanto: oiga el escritor californiano estas *antiguallas* que pudieran estar de moda el siglo que viene, por que Dios conviene y no para siempre:

«¡Ruja el inferno!
¡Beane Satan!
¡La fé de España
No morirá!»

Heroicidad se necesita!

Si los jóvenes católicos que ultimadas sus carreras en nuestras Universidades, se presentan llenos de ilusiones á la vida activa con su deseado papel ya firmado por el Ministro de Fomento y tienen decidido empeño en ser obediencia á la Santa Iglesia y conservar su fé y combatir por ella como preceptuado está á todo buen católico, despreciando toda conveniencia y toda mira que no vaya derecha al fin último y llena siempre de santa

libertad por la gloria de Dios; si esto hace... heroicidad se necesita!

También habla de esto, el esclarecido Prelado de honor de Su Santidad Leon XIII, el eximio Doctor don Félix Sarda y Salvany en su nunca bastantemente alabado libro *El liberalismo es pecado*.

No se explica que con humanas fuerzas pueda el joven de nuestro tiempo hacer frente á tanto enemigo de su alma, como se le presenta al paso en figura de angel tentador y con las manos llenas de presentes y muchas veces en carne de los demas cercanos parientes á quien tal vez debe favores y respetos de que la gratitud tiene que hacer cruel recordatorio en el alma de este generoso joven, para saltar por cima de todo lo que se oponga á cumplir con integridad ese primer mandamiento de la Ley de Dios amándolo sobre todas las cosas...

Por eso la paz que da el mundo tiene que ser rechazada por estos esforzados campeones y considerar que mas se exigirá á los que antes que nosotros principiaron á confesar públicamente *El Credo*.

No hace mucho tiempo que con motivo de una Asamblea de Católicos, donde abundaba el elemento joven, oímos de los labios de su digno Presidente (que tiene la gloria de ser odiado por todos los malos) consolar y fortalecer á aquellos jóvenes, primero, con el ejemplo de treinta años de vida pública, y con motivo de tan solemne acto exclamó lleno de santo entusiasmo, viendo delante de sí á trececientos hombres que de todas las provincias de España se juntaron en santa concordia de pensamiento y acción. «Seguimos en el Calvario ¡Si! Así quiere el Corazón de Jesús darnos señaladísima muestra de su afecto, para nosotros este eterno Calvario no lo cambiaríamos por todas las dichas terrenos. Nuestro Señor Jesucristo no quiso llevar á su amantísima Madre al Tabor y si quiso estuviera en el Calvario.» Confortados con estas doctrinas tuvimos el consuelo de ver aquellos jóvenes llenos de vida y de intereses, que pudieran esperar por su ilustración y por su nobleza los primeros puestos de la política en España, considerarse muy dichosos con padecer contumelias por seguir la doctrina de Cristo y celosiosos de dichas eternas, despreciar los honores, las riquezas y todo lo que pueda ser obstáculo al fin generoso que les animaba. (Que hermoso acto, si los jóvenes todos experimentasen la alegría interior que proporciona la libertad católica que hace de los hombres héroes, como dice el gran Sarda ya que hoy para no perecer se necesita serlo! Que hermoso día aquel en que se realicen los conceptos expresados por la autorizada palabra de un Reverendo Padre Jesuita en la provincia de Tarragona, en un sermón dirigido á la juventud del Apostolado de la Oración!

«Pero esto no es todo el cumplimiento de la promesa de Cristo. Reinar Cristo en España no es solamente reinar en el corazón de algunos de sus hijos, y verse honrado y adorado en el seno de algunas familias privilegiadas; reinar en España es reinar en sus leyes y en sus gobiernos, es ser alma y fin de los destinos nacionales, es la restauración del Estado cristiano, es la tesis católica con todos sus derechos y prerogativas, es la vuelta á

las gloriosas tradiciones patrias, es la restauración de aquella incomparable constitución española trazada por el dedo de Dios á través de los siglos, es traer de la haz de España todo el liberalismo, suma y compendio de todos los errores y herejías, de todos los crímenes y desdichas, para entronizar la verdad de Cristo, comienzo, término y corona de todas las venturas y prosperidades, de todas las glorias y virtudes.»

J. M. S.

Linares 11 Noviembre 91.

Exposicion

Fervorosamente razonada está la que han elevado al Ilmo. Sr. Obispo de Madrid-Alcalá los sacerdotes que practicaron el mes pasado la cuarta tanda de Ejercicios espirituales en Chamartín de la Rosa.

Dice así:

«Excmo. é Ilmo. Sr.: Los que suscriben, sacerdotes de la diócesis tan sabia y prudentemente regida por V. E. I., tienen el honor de exponer:

Que al practicar los santos ejercicios espirituales en este Colegio de Chamartín de la Rosa, bajo la dirección de los reverendos Padres de la Compañía de Jesús, han tenido ocasión de conocer una vez más las sublimes verdades contenidas en el libro escrito por el Santo Patriarca Ignacio de Loyola, gloria de la Iglesia y honor de nuestra España.

Al hacerlo, y al considerar la influencia religiosa y social de tan importante libro que por su método admirable es suficiente para reformar las costumbres y regenerar la sociedad, como de hecho lo ha conseguido, vivificando las virtudes cristianas, debilitadas un tanto por las vicisitudes de los tiempos, no solo en los Seminarios, Oratorios y Congregaciones religiosas, si que también en las familias y en los pueblos, no han podido menos de preguntarse si los vivos destellos que fulguraron en este libro impercedero son obras de humano entendimiento ó deben considerarse como inspirados por Dios, y han encontrado respuesta cumplida en la historia del santo Concilio de Trento que examinó detenidamente y aprobó su doctrina; en las Bulas de los Romanos Pontífices, que tantas veces han recomendado su práctica y la han enriquecido con multitud de indulgencias; en los magníficos elogios de sabios Universidades y varones eminentes, que no han vacilado en denominar á este libro precioso *Arte de hacer Santos*, afirmando alguno de ellos que ha elevado mas almas al cielo, que letras en él se contienen.

Siendo, pues, evidente lo expuesto, se han preguntado también, Excmo. é Ilmo. Señor, si habria llegado ya la hora de pedir que se le abra un esclarecido por sus virtudes y doctrina, contenida no solo en el libro ya citado, si que también en las Constituciones sapientísimas de la Compañía, y en sus cartas admirables, de las que van publicados varios tomos, en la ya con la corona de la santidad la aureola de *Doctor de la Iglesia*.

Y sería tal vez muy acomodado á las circunstancias de nuestros días que la diócesis de Madrid-Alcalá y España toda impetrasen de la Santa Sede esta declaración, ahora que, merced á punibles condescendencias de funestos resultado para el porvenir, se levantan audaces en nuestra Católica nación los sectarios de la ya gastada protesta, contra la cual suscitó la Divina Providencia al ínclito hijo de Loyola.

Por esto á V. E. I. rendidamente suplican se digne acoger con su reconocida bondad esta petición y si en

su ilustrado criterio la estima fundada y conveniente, elevarla hasta el trono del augusto Vicario de Jesucristo en la tierra.

Gracia que esperan obtener del bondadoso corazón de V. E. I., cuya preciosa vida guarde Dios muchos años para bien de la diócesis.

—Excmo. é Ilmo. Señor —Dr. Camilo de Palau, dignidad de maestrescuela —Dr. Eduardo Zafraned, canónigo, lectoral electo —Licenciado Miguel Pons, arcipreste de Valdeorillo —*Siguen las firmas.*

Si nuestra humilde adhesión valiera con alma y vida la daríamos.

CORRESPONDENCIA

DE DOSTORRES (CORDOBA)

Muy Sr. mío: también en estas vertientes de Sierra-Morena es bendecido y adorado con febril entusiasmo el dulcísimo y divino Corazón del Hombre-Dios. Ya en Pozoblanco, Villanueva (de Córdoba), Hinojosa del Duque y otras importantes poblaciones de este hermoso valle de los Pedroches se habían celebrado las novenas en honor del Corazón teandrico y cupo á esta villa de Dostorres el compartir esta gloria con sus vecinos, y cierto que si ha sido la última de estas villas en cantar las excelencias de la devoción, que, según la hermosa frase del inmortal Pio IX, «ha de salvar al mundo», no ha sido Dostorres quien menos ha dejado escuchar su voz en este magnífico y suavísimo concierto de alabanzas. Al que no puede ser suficientemente, ni aun por boca de ángeles, alabado.

Nuestro celoso Sr. Rector D. Manuel Melero tuvo la feliz ocurrencia de invitar al P. Tarín, ya conocido en esta región, tanto quizá como en la Mancha, y con esto ya entenderá usted como esta Novena mas que novena ha sido una completa Misión, con todas las circunstancias de esta y con sus copiosísimos frutos de bendición.

Hemos tenido: Consagración de niños y Bendición de los mismos; ejercicios al amanecer, al medio día, por la tarde y por la noche; Comunión general todos los días de Novena y en alguno llegaron á seiscientas las personas que se acercaron al divino banquete; por donde puede juzgar usted del fervor que durante ella nos animó á todos: se han reconciliado muchos que ni estaban y hay noticias de no pocas restituciones.

En suma, Sr. Director, que no se borrará de Dostorres la memoria de esta Novena, ni del celoso hijo de Ignacio de Loyola que la ha dirigido. Hoy se ha despedido de nosotros en el púlpito y dos ó tres horas después estaba la Villa entera esperando en la plaza la salida del Padre; al dirigirles el último adiós prorrumpieron en deshecho llanto que mostraba la pena que en ese momento embargaba todos los ánimos. ¡Quiera Dios conceder á todos los pueblos hombres que le hablen su lengua y aviven su fé como la aviva ese bendito misionero por donde quiera que vá.

Aprovecho la ocasión para ofrecerme de usted afectísimo s. s. q. b. s. m.

UN DEVOTO DEL CORAZÓN DE JESUS

Dostorres 7 Noviembre 94.

DESDE HERRENCIA

Es indudable que el mes de Noviembre es el tesoro de sufragios en favor de las Almas del Purgatorio. Todos nos apresuramos á ofrecerlos, y á ello nos incita el lúgubre tañido de la campana que nos conduce al templo para rogar á Dios por aquellas infelices prisioneras recordándonos que, en plazo no lejano, seremos también ciudadanos de la gran república

de los muertos, donde existe la verdadera igualdad.

Si es verdad que los primeros días después de la pérdida de los seres queridos invaden el corazón la pena y la aflicción y aun se exteriorizan éstas por ciertos actos, también es verdad que en poco tiempo disminuyen y desaparecen en absoluto. ¡Tal es la condición humana que se olvida de lo que mas quiere cuando la muerte lo separa de su lado!

Si durante el año parece como que la Iglesia católica consiente que el hombre viva algo olvidado de los que murieron y distraído en los negocios materiales; si durante el año parece que tolera al hombre que se cuida de sí propio, sin tener vivos recuerdos para los que traspasaron las barreras de este mundo, no pasa un solo año sin que, en un día dado, deje la Iglesia de avisar al hombre el deber que tiene de dirigir su pensamiento y oración á la «región de los muertos.»

En las noches de este mes, el clamor de las campanas, verdaderas trompetas de nuestra Religión, nos conduce al templo para rogar á Dios por el padre que dejó en la orfandad; por la madre que los dejó privados de sus caricias y consuelos; por la esposa que dejando al marido sin su dulce compañía, yace su cuerpo en glacial y silenciosa sepultura; por el hermano, el pariente y el amigo cuyas oraciones nos piden para salir de tan tremenda prisión y llegar al goce de Dios en la vida eterna.

Así comprende esta cristiana villa que, ferviente en la devoción á las benditas Almas, ha celebrado un solemne novenario para aliviar las penas temporales de las almas que se purifican en el incomparable fuego del Purgatorio. En tan piadosos cultos se ha visto el templo parroquial literalmente enajado de fieles: allí estaban el sacerdote y el seglar; el hombre y la mujer; el sabio y el ignorante; el pobre y el rico; el creyente y el incrédulo que, en medio de su incredulidad, aun conservaba algo de su fé para dirigir al Señor una oración en favor de los seres mas queridos; y todos á un mismo fin, imploraban el clemencia y misericordia para las infelices almas que piden el rescate de tan acerbos tormentos.

Todo se prestaba á la consideración y al sufragio: el clamor de las campanas; el severo luto del templo; las sensibles meditaciones sobre el Purgatorio y las magestuosas notas de los fúnebres lamentos, cada una de las cuales, era un rayo de dolor que nos recordaba los infinitos y acerbos que sufren las almas retenidas en aquel lugar de purificación.

Profundísima fué la devoción de este católico vecindario y á ello cooperaron las oraciones fúnebres pronunciadas por los oradores sagrados. D. Carlos Alvarez y D. Tertuliano Toledano, quienes escogieron temas tan sentidos que no solo manifestaban la valía de los mismos, sino que pusieron de relieve la importancia de los sufragios en favor de las almas y el consuelo que aquellas experimentan al recibirlos.

No es extraño que el Sr. Alvarez, al exponer los ayes y dolores de las almas en el purgatorio, sintiera la congoja y brotaran lágrimas a sus ojos ¿cómo nó? si en aquellos momentos recordaba al autor de sus días y á la que tantas veces le consoló con sus maternales caricias y cuidados, es decir, á sus queridos padres que pasaron á mejor vida con el teniente deseo de ver sacerdote al unico hijo que Dios les concedió.

Por último; la devoción y consideración de los fieles subía de punto al oír los fúnebres lamentos, música inspirada del maestro Barco que, como todas sus obras, están reputadas por sí mismas y llevan el encomio de su valor; y si á esto agregamos la magestuosa expresión que á dicha música daba su aventajado discípulo, nuestro querido amigo D. Julian Garcia, tanto en el armonium como en la oportunisi-

ma combinación de registros *ad hoc*, y la acertada dirección del coro de voces á su cargo, diremos que tan piadosos actos, han sido los mas patéticos que en punto á los de esta índole, se han conocido después de muchos años. Sin embargo, una cosa hubo de echarse de menos, que á decir verdad, hubiera sido el alma en la ejecución de música tan severa, cuyo defecto era la falta de una voz de bajo que hubiera dado carácter á la entonación y naturalidad de la obra; mas este defecto que pudiera haber subsanado el cantor de la parroquia, no pudo conseguirse por su total carencia de conocimientos músicos quedando reducida dicha obra á las voces primeras y segundas; y es mas de lamentar este defecto, en importantes poblaciones, por que debiera dexterarse de ellas todo lo rutinario. No es censura que yo haga por puro capricho ni por ignorancia sino que tal censura ha sido general por la numerosa asistencia de fieles que han presenciado dicho defecto.

Dispense usted Sr. Director tan larga correspondencia y le queda reconocido su atento s. s. q. b. s. m.

DÍAZ GONZÁLEZ.

Herencia 12 Noviembre 94.

SECCION DE NOTICIAS

La Compañía del Ferro-carril del Campo de Calatrava obtuvo autorización para atravesar la vía general con la condición que debe conducir el agua del Moral, desde el depósito de la misma á la fuente pública, recientemente construida en la calle del Cristo de esta población.

Pronto empezarán dichos trabajos y creese que en la próxima semana se abrirá la citada fuente y se inaugurarán los magníficos lavaderos construidos junto al depósito del agua de la referida Empresa.

La serie de batallas chicas, ó pedreas, que los muchachos revoltosos de esta villa tiene costumbre de perpetrar los domingos con peligro de los aficionados á pasear por las inmediaciones de la población, tuvo en la tarde del domingo un resultado lamentable pues hubo heridos entre los pequeños combatientes y a demás descalabraron á un individuo mayor de edad que no tomaba parte en la contienda.

Los agentes de la autoridad dieron una batida á los liliputienses ejércitos consiguiendo la captura de nueve revolucionarios en agraz que fueron conducidos á la Cárcel.

A las normas horas recobraron su perdida libertad.

El domingo próximo pasado predicó en la Parroquia de esta villa un elocuente sermón nuestro querido paisano Fr. Antonio Valiente.

Como sus facultades oratorias son muy conocidas de este vecindario, que le oyó varias veces con fruición, á su regreso de Manila, nos limitamos á consignar que su discurso último fué digno de la reputación de excelente orador que disfruta el referido P. Valiente y que una vez más hizo manifestación entusiasta del cariño y acen-

drado afecto que siente por nuestra querida patrona María Santísima de Consolación.

El P. Tarín, de regreso de sus evangélicas tareas de Andalucía, pasó por Ciudad-Real el 8 del corriente y fué á Alcázar de San Juan, donde ha predicado tres importantísimas conferencias acerca de la inmortalidad del alma.

MAXIMAS DE LA BEATA

Margarita Maria Alacoque,

NOVIEMBRE

8. En las visitas al Santísimo Sacramento sea vuestra petición el amor de vuestro abatimiento para honrar el aniquilamiento de un Dios oculto y humillado por vuestro amor.

9. Caminad rectamente con paz y acción de gracias por el camino de la humildad, sin preocuparos de ver lo que haceis, ni si adelantais; pero abandonaos ciegamente con fe y confianza á los cuidados de la Providencia, sin retroceder jamás.

10. Dejad os llevar, y pensad muchas veces que el niño no pueda perecer entre los brazos de un Padre omnipotente.

11. Hacer y parecer por amor es el verdadero secreto de los amantes del Amado.

12. El amor no quiere llenarse mas que de amor, á fin de que por él mismo podamos darle todo lo que de nosotros espera: amor fuerte que no se deja abatir, amor puro sin interés, amor crucificado que no encuentra alegría sino en los sufrimientos para conformarse al Amado.

13. Siendo para nosotros el amable Corazón de Jesus todo en todas las cosas, podemos decir con San Pablo que ya no vivimos nosotros, sino que es Él quien en nosotros vive.

14. Amemos á este único amor de nuestras almas, porque El nos amó primero, y todavía nos ama con tanto ardor que se consume de continuo en el Santísimo Sacramento.

15. Para los que aman ardientemente el Sagrado Corazón de nuestros amable Jesus ya no hay sufrimientos, porque los dolores, humillaciones y contradicciones, todo se trueca en amor.

Imp. de Casto Perez, plaza Valbuena.

QUINTOS

La Sociedad Mompó Hermanos y Compañía, cumple con dinero, redimiendo á metálico, ó entregando mil quinientas pesetas.

Por PESETAS SETECIENTAS para la Península y ciento veinticinco para Ultramar, quedarán libres, verificando el depósito en casa del Representante D. Enrique Morales, del comercio. — Ciudad-Real.

4-1

SASTRERIA NUEVA

DE BLAS ARIAS Y DOMINGUEZ

(EX-OFICIAL DE POVEDA)

calle Ancha, 26, esquina á la de Torrecilla

Confección de toda clase de prendas. Servicio pronto y esmerado.

¡OJO, VINICULTORES!

Pajuela superior á 6 pesetas arroba.
 Id. del Bollero 7 » »
 Id. jerezana 8'50 » »

Bombas para mostear y trasiego, mangas de goma, cubos, corchos y ácido tártrico superior y barato en grano y molido.

CABEZAS HERMANOS
 REAL, 2, VALDEPENAS

ANUARIO DEL COMERCIO

Está prorogada la admision de suscripciones y anuncios á esta interesante obra.
 Con el ejemplar del año 1895 se hace á los compradores el obsequio de un magnífico mapa de España en ocho colores de 74 centímetros por 94.
 Se admiten anuncios y suscripciones en casa del representante en Valdepeñas CASTO PEREZ Y POZO, plaza de Valbuena.

MULAS DE VENTA

sin demar y domadas, de condiciones excelentes, á precios baratos, en

MONTANCHUELOS

propiedad de Don José de Zuloaga.
 Tambien se vende á precios corrientes cebada, trigo, aceite y vinos.
 Para mas pormenores dirigirse al administrador Don Antonio F. Ossorio.

MANUEL RODRIGUEZ ENCUADERNADOR, calle de la Cárcel, núm. 7, Valdepeñas

Calendario del Corazon de Jesus para 1895

editado en la administracion de *El Mensajero del Corazon de Jesus*, Bilbao. Son nuevos los cartones litografiados de los tres números, á 6, 9 y 15 tintas y se venden en la

IMPRENTA DE CASTO PEREZ
 Plaza de Valbuena

LA ELEGANCIA

En la nueva y acreditada CARNICERIA y SALCHICHERIA de

LUCAS CRESPO

Se encontrará un inmenso surtido de cuantos géneros pueda exigirse á esta clase de establecimiento, siendo sus precios sumamente económicos, cual puede verse por algunos de los que se continúan enumeramos:

Carne de cordero á	4'30 peseta el kilo
Idem de macho á	1'30 id. id.
Tocino salado á	4'80 id. id.
Salchichon de Vich á	6'55 id. id.
Id. id. extra superior á	7'20 id. id.

Inmenso surtido en Salchichon de Lyon y Milan —Mortadela.—Queso de bola y de nata.—Manteca de vaca.—Variantes y Pepinillos en vinagre.—Escabeches.
 Precios baratísimos en los renombrados chorizos de Candelario, Lomo embutido, Jamon del pais, gallego y aviles y otros articulos que seria prolijo enumerar.
 Gran rebaja en jamones espaldas y liuecos enteros.
 Garbanzos y consejas al por menor y mayor.

6--PLAZA--6

LAS TRES CIRCUNSTANCIAS

Papel de fumar, negro, ceniza blanca
 ESTILO AMERICANO

Fijarse bien en las tres letras transparentes que tienen las hojas. Son imitaciones los papeles negros que carecen de dichas marcas.
 Paquetes de 500 hojas 50 céntimos.—Libritos de 10 céntimos y de 5.

VENTA EXCLUSIVA PARA VALDEPENAS Y SU PARTIDO

Imprenta de Casto Perez y Pozo, plaza de Valbuena.

JESUS PINILLA

Grandes surtidos en Pañeña y novedades para Caballeros

VALBUENA, 16

Choriceria y Salchichería de Candelario

DE GARCIA Y CAMPO

Especialidad en jamones del pais, asturianos y gallegos.
 Embutidos de Candelario y del pais, Salchichon de Vich y morcillas extremeñas, Garbanzos superiores de Castilla, Tocino blanco superior.
 Todos los géneros á precios muy económicos.

NO EQUIVOCARSE

3, Escuelas, 3.-Valdepeñas.

GRAN FABRICA DE TINAJAS

DE Pascua Gonzalez

EN COLMENAR DE OREJA

Se hacen en esta acreditada fabrica tinajas desde 100 arrobas á 400, garantizandose hasta despues de la primera fermentacion.
 Precios de la arroba de vasija en la estacion mas inmediata al punto de destino 60 céntimos al centado y 66 en dos ptaos.

¡Panaderos!

DEPÓSITO DE HARINAS
 DE CANDEAL FINO, ELABORADAS CON MOTOR DE AGUA.
 Calle de Gijon número 11, Valdepeñas.

Excelentes clases, superiores todas, segun sus precios relativamente económicos.
 Especialidad en la clase de primera.

LA CÉRES

Fábrica de abonos industriales
 HARO (RIOJA)

Estos abonos son los mejores y mas baratos de los conocidos.
 Depósito en Ciudad-Real, calle de Azucena, número 14.
 Para mas detalles dirigirse al representante en Valdepeñas, don Casto Perez y Pozo, plaza de Valbuena, Valdepeñas.

Se vende en Herencia, en precio sumamente económico, una maquinaria de hierro para pozos de riego, compuesta á más de los accesorios necesarios, de tres arcosillas para recibir el agua; de dobles cañilones, tambien de hierro, sujetos á la rueda del mismo metal, por tuercas y de las demás ruedas giratorias y de punteria que constituyen dicho aparato, montado al adelanto moderno.

Para informes y poder apreciar á la vista el estado y mecanismo de tal maquinaria, dirigirse á don Eloy Fiaz Gonzalez, calle de la Tercia, núm. 9, Herencia, quien dará razon y manifestará dicho aparato.

TARTANA

de buena construccion, montada en especiales muelles y en buen uso, se vende muy económicamente.
 En esta imprenta darán informes.

Lectura sana y baratísima

Compendio del Año Cristiano, con lámina y vida del santo del dia, reflexiones, meditaciones, jaculatorias y propósitos.
 12 tomos en 16°, de unas 300 pag. 4 pts.
 (es decir, menos de 35 cénts. tomo.)
 Encuadernado en 6 volúmenes, pasta española 6 pts.
 En tela inglesa, con inscripciones doradas. 9

Última edicion
 del Devocionario Manual arreglado por algunos Padres de la Compañia de Jesus
 25 cts. de pta.
 Imprenta de Casto Perez, Valdepeñas